

X Simposio de Investigación en Administración y Sustentabilidad: Reflexión sobre dinámicas socioecológicas

Julio 2, 2025

- El encuentro dio inicio con una conferencia magistral por parte de la profesora emérita Nadima Simón Domínguez

Con el tema “Transiciones, pausas, retrocesos y cese de las dinámicas del sistema socioecológico”, se llevó a cabo el X Simposio de Investigación en Administración y Sustentabilidad los días 19 y 20 de junio en el Aula Magna de Investigación Arturo Díaz Alonso del área de Posgrado de la Facultad de Contaduría y Administración (FCA).

El evento, organizado por el Seminario Permanente de Administración y Sustentabilidad de la División de Investigación de la FCA, reunió a académicos, investigadores y estudiantes para analizar retos y oportunidades de la intersección entre administración, finanzas y sustentabilidad.

La ceremonia de apertura estuvo presidida por el Dr. Armando Tomé González, director de la FCA, quien destacó la relevancia de la sustentabilidad y la necesidad de ampliar su divulgación.



“El tema es muy importante, tiene y tendrá mayor trascendencia. Por ello tenemos que salir de la División de Investigación y llegar a más estudiantes de licenciatura y de posgrado, hay que hacer un esfuerzo, es un tema del que debemos de ocuparnos todos. Ahí está el compromiso y yo lo que ofrezco son todos los apoyos necesarios para que esto trascienda con nuestros alumnos”.

Añadió que en próximos días se comenzarían a instalar las primeras celdas fotovoltaicas en la Facultad, precisamente para sumarse a un proyecto institucional de la Universidad en varias dependencias para generar energía sustentable y ahorros en el consumo tradicional.

Acompañaron al Dr. Tomé el Dr. Ricardo Alfredo Varela Juárez, jefe de la División de Investigación y la Dra. Paola Selene Vera Martínez, organizadora del evento, quien subrayó la importancia de abordar los problemas socioecológicos con un enfoque multidisciplinario.



El Dr. Varela Juárez agradeció al director por su apoyo inequívoco a las actividades de la División y del Seminario. “Si queremos una educación de excelencia, debemos tener profesores de excelencia, y para ello complementamos con investigación. Es un círculo que estamos completando en la Facultad, hoy simplemente queremos pulirlo y hacerlo llegar a nuestra sociedad”.

La Dra. Nadima Simón Domínguez, profesora emérita de la UNAM, inauguró las actividades con la conferencia “El paradigma sustentable y la empresa: el cambio en la rendición de cuentas”, moderada por la Dra. Vera. Durante su intervención, la Dra. Simón enfatizó:



“Tenemos derecho a un medio ambiente sano. Las empresas deben regular sus emisiones, desarrollar medidas de adaptación y regulación. ¿Lo hacen? Eso es rendición de cuentas. ¿Tienen las estrategias para hacerlo? Si no las tienen, también deben informarlo”.

A lo largo de dos días se desarrollaron cinco mesas de trabajo con ponencias como “Análisis de los rendimientos de bonos verdes de 2016 a 2022”, “La brecha cognitiva del riesgo climático financiero” y “Mujeres, producción de miel y sistemas socioecológicos”.

El evento incluyó la presentación del libro *Administración del Riesgo: Sociedad, Ambiente y Finanzas*, escrito por autores del IPN y la UNAM, así como el lanzamiento del Seminario Permanente de Estudios del Sistema Socioecológico, impulsado por la Dra. Paola Vera.

Por: Luis Fernando Reyes

Fotografías: Ruffo López Chávez

